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День побеДы

В этом году решение президента 
РФ сделать дни между майскими праз-
дниками нерабочими повлияло у нас на 
комбинате на дату проведения меропри-
ятий в честь Дня Победы. Обычно они 
проходили накануне праздника, в этот 
же раз прошли уже после него. Но то, 
что они вообще состоялись, несомненно, 
большое событие. В прошлом году, как 
мы помним, комбинат никаких торжеств 
не проводил, ведь как раз в ту весну 
были введены ограничения, связанные с 
пандемией ковида. И в первую очередь 
они касались именно ветеранов.

Но руководство комбината и нынче 
не стало рисковать здоровьем ветеранов 
ЧЭМК и отменило традиционный митинг 
у стелы погибшим в Великой Отечест-
венной войне электрометаллургам. На 
этом митинге традиционно присутствуют 
три поколения: школьники, работники 
комбината (пожилых среди них мало) и 
ветераны. Как известно, молодые могут 
переболеть коронавирусом бессимптом-
но и сами не знать о том, что болеют. 
А вот пожилым людям однозначно рис-
ковать нельзя.

Официального митинга не было, но 
представители администрации, профсо-
юзного комитета и совета ветеранов, а 
также обычные работники комбината 
все же пришли в 11 часов утра 13 мая 
к мемориалу работникам абразивного 
завода, погибшим в Великой Отечест-
венной войне, а затем и к стеле погиб-
шим в Великой Отечественной войне 
электрометаллургам и возложили цветы 
в память об их подвиге. Мероприятие 
было неофициальным, но все равно 
собралось 30–40 человек.

В 12 часов дня началась праздничная 
программа в бывшем Дворце культуры 
ЧЭМК. Для ветеранов песни военных 
лет пели участники межцехового конкур-
са «Весенний поцелуй»: Владимир Ма-
ховских, Анастасия Корешкова, Татьяна 
Астафьева, Юрий Боровинских, Гульнара 
Абушахмина, Марина Никушкина и Дмит-
рий Цехменструк. Кроме того, порадо-
вали народными песнями фольклорный 

ансамбль «Крушина» и бальными танцами 
– ансамбль Дворца пионеров и школьни-
ков им. Н.К. Крупской.

Отметим одну важную деталь. Еще 
30 лет назад, по воспоминаниям посто-
янных организаторов этого мероприятия 
Натальи Челяковой и Анатолия Жереб-
цова, фронтовиков, связавших свою 
судьбу с ЧЭМК, насчитывалось около 
350 человек! Плюс труженики тыла. И 
празднование проводилось для ветера-
нов в разные дни на разных площадках 
(ДК ЧЭМК, музей ЧЭМК и др.), потому 
что столько ветеранов сразу нельзя было 
вместить в ДК ЧЭМК. В том же Дворце 
культуры могли проводить такой кон-
церт три дня подряд для разных групп 
ветеранов!

Год назад, когда торжественных 
мероприятий в честь Дня Победы не 
было, в живых оставалось 12 фронтови-
ков. В этом году к 9 Мая оставалось 5 
участников Великой Отечественной, но 
уже к 13 мая умер Федор Тимофеевич 
Кондратьев, и осталось 4 фронтовика 
(Александра Васильевна Бардадымова, 
Иван Григорьевич Бутенко, Рауф Ибба-
тович Гарифуллин и Алексей Иванович 
Зырянов). Но и они по состоянию здо-
ровья не смогли прийти на мероприятие. 

Последним участником Великой Отечес-
твенной войны, посетившим торжества 
комбината в честь Великой Победы, стал 
Алексей Иванович Зырянов. Было это в 
2019 году, а 2021 год стал первым за 
всю историю комбината, когда ни один 
из участников Великой Отечественной 
войны не смог прийти на мероприятие 
ЧЭМК в честь Дня Победы.

Кто же там был? Были приглашены, 
прежде всего, труженики тыла. Также 
пригласили детей защитников Отечес-
тва, погибших в годы Великой Отечест-
венной войны (это люди, имеющие осо-
бый статус на государственном уровне 
– они воспитывались без отцов, либо без 
матерей, по причине того, что те были 
призваны и погибли). На мероприятие 
пригласили ветеранов комбината, в том 
числе и почетных, а также участников 
боевых действий в современных войнах 
(Афганистан, Чечня и др.)

За этот год, когда всем, кто старше 
65 лет, рекомендовалось не выходить из 
дома, ветераны, конечно же, истоскова-
лись по общению. Особенно если учесть, 
что в годы своей силы это поколение 
жило бурной общественной жизнью. 
Поэтому старых знакомых переполняла 
радость при виде друг друга, и дедушки 
и бабушки, на мгновение забыв о воз-
расте, то и дело выходили из-за столов 
на танцплощадку.

Некоторые ветераны признались, 
что День Победы для них всегда был 
не праздником, а прежде всего днем 
памяти погибших в той войне. И все 
же нельзя забывать, с каким вооду-
шевлением и радостью этот день был 
встречен народом нашей страны в 1945 
году. Поэтому на официальном уровне 
принято поздравлять ветеранов с этой 
Великой Победой, достигнутой благода-
ря их невероятной и несломленной воле. 
Поздравительные речи сказали предста-
вители администрации, профсоюзного 
комитета, совета ветеранов и Союза 
ветеранов боевых действий комбината, 
а также представители совета ветеранов 
Калининского района.

В память о подвиге
13 мая на ЧЭМК прошли традиционные торжественные мероприятия в честь Дня победы.
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Все ветераны, знающие ее, говорят об Ираиде Ми-
хайловне, что это очень интеллигентная женщина. В 
молодости была красавицей с волевым характером. Мы 
и сейчас увидели в этой красивой пожилой женщине, 
практически ровеснице комбината, грацию и женствен-
ность с одной стороны и твердость духа – с другой. Она 
очень коммуникабельна и располагает к себе в общении, 
держит пульс на современной жизни и знает  последние 
новости о комбинате. И все же – о войне.

22 июня 1941 года

– Мне очень запомнился этот день, – рассказывает 
Ираида Михайловна. – Мы тогда жили в многоквартирном 
доме № 30 по улице Сталина (ныне улица Российская, дом 
находится возле перекрестка Российской с проспектом 
Победы – прим. ред.). Это было воскресенье, выходной, 
поэтому мы с младшим братиком Гериком высыпались. 
Встали уже поздно, в 11 утра. Когда я вошла на кухню, 
сразу почувствовала, что почему-то что-то с домом не то. 
Я уловила какое-то отчаяние, испуг, тревогу родителей. И 
не только родителей. Видимо, у всех в доме были такие 
же чувства, и они изменили обычные звуки дома и дво-
ра. Потом я с братиком вышла во двор. Нас, детей, там 
собралось много. И все говорили про войну, про этого 
Гитлера, хорохорились, что пусть только попробует к нам 
сунуться, мы ему покажем! Занимались своими детскими 
играми, и вдруг слышим страшный вскрик с каким-то 
рыданием! Страшный. 

Все опешили, и я помню, что бежала домой, на третий 
этаж, и прямо запиналась на лестнице от страха и ужаса. А 
окна у всех открыты, ведь это был прекрасный солнечный 
день. И вот из какого-то окна такой крик отчаяния. При-
бежала домой – дрожу, рыдаю. Может, кому-то первому 
пришла повестка в военкомат, или какая-то женщина так 
отреагировала на саму весть о начале войны, не знаю. 
В тот момент я поняла, что произошло что-то страшное 
в нашей жизни, чего дети не могут знать.

В этот день к нам пришел родственник мамы, Алек-
сандр Егорович Опалев, со своей женой. Помню его 
слова: «Ну, вот и пришло мое время». И действительно, 
через пару недель он получил повестку и с войны не 
вернулся.

Дети и война

У нас в квартире было радио, которое почти все время 
работало. Несколько раз по радио объявляли учебную 
воздушную тревогу. Ее очень боялся мой братик Герик: 
как только раздавались эти звуки, он сразу прятался в 
кладовую или куда-то еще. На детей война сильно пов-
лияла психологически. 

Нашего папу не призвали на фронт, он был механиком 
цеха, то есть специалистом, которому предоставлялась 

броня. Он всегда допоздна задерживался на заводе. Мама 
была учительницей. Во время войны многие школы отдали 
под госпитали, а оставшиеся школы уплотнили. Учебные 
заведения тогда стали работать в три смены, поэтому и 
мама приходила поздно. И вот они встречались уже на 
ночь глядя, и пока ужинали, общались друг с другом, 
обсуждали, что случилось за день. А я их слушала. 

Хорошо запомнила, как мама рассказала отцу про 
1  сентября 1941 года.

– Ты знаешь, ребята – не те, что раньше. Обычно, 
когда приходят с каникул в школу, веселятся, радостные 
бегают, резвятся. А в этот раз такая тишина в школе… 
Прошла линейка, все по классам разошлись. Тишина. 
Никто не бежит, никто не кричит.

В декабре 1941 года один одноклассник не пришел в 
школу. Наша учительница Евдокия Никаноровна сказала, 
что у этого мальчика убили папу на войне, и заплакала. 
И мы все заплакали.

письмо из прошлого

Я бы очень хотела отметить, как тогда прекрасно 
работал завком комбината (прежнее название профко-
ма – прим. ред.). Когда началась война, от него была 
ощутимая забота и помощь семьям! С продуктами было 
плохо, поэтому уже в 1942 году завком организовал 
выдачу огородов работникам. Были выделены участки 
за железной дорогой, и завод провел туда воду. У нас 
всех появились огороды. Причем снабдили и семенами. 
За заводом работникам выделили участки для посадки 
картофеля.

У многих в деревнях жили родственники. Работники 
завода договаривались купить сообща корову на убой, 
завком выделял машину, и та привозила из деревни мясо. 
Помню, проснулась утром, а у нас большой кусок мяса 
лежит! Наш котенок уже сидит на этом большом куске и 
пытается его есть!

Когда родители ехали в деревню, собирали наши 
детские вещи, из которых мы уже выросли. В деревне 
обменивали эти вещи на картошку.

Уже через много лет после войны, когда умерла мама, 
я, разбирая вещи, нашла свое собственное письмо-тре-
угольник, которое написала родителям в 1942 году из 
пионерлагеря «Акакуль». В нем я рассказывала, что живу 
хорошо, но скучаю, что в кружках меня научили петь и 
танцевать. Просила у мамы 30 рублей на молоко. Просила 
нитки, бутылку для ягод, жаловалась, что у меня порвались 
тапочки и бегаю теперь босиком. А еще я просила, если 
можно, выслать мне моркови, огурцов, гороху и бобов. А 
еще, если поспела – сахарную свеклу. И если у бабуси 
есть яблочки, то тоже выслать немного.

Когда завком отправлял в лагерь машину, об этом 
извещали все цеха, и если родители могли выслать 
посылку, то передавали ее с этой машиной. Когда ма-
шина приезжала в «Акакуль», все посылки выкладывали 
на большое крыльцо дома, где жил директор лагеря. По 
отрядам ребятам сообщали, чтобы смотрели, кому что 
прислали. Мы бежали и смотрели. Что характерно, ни у 
кого ни одна посылочка, ни один сверток за все время 
не пропали. Посылали-то ведь не всем. Вот насколько 
люди тогда были ответственны. Когда кому-нибудь из 
нас присылали посылку, мы выкладывали ее в комнате 
и с девчонками все вместе ели.

Чего и вам желаю!

Один из госпиталей располагался в здании, где сейчас 
находится художественное училище, в районе «Теплоте-
ха». До войны там была школа № 41. А наша 44-я школа 
считалась шефской для этого госпиталя. По договорен-
ности между директором школы и руководством госпи-

таля время от времени нас собирала 
старшая пионервожатая и водила в 
этот госпиталь.

Там мы заходили в палату и по-
казывали небольшой концерт для ра-
неных: пели и танцевали. И знаете, 
танцуем и поем в одной палате, а 
ходячие больные из другой палаты 
уже дежурят и просят выступить и 

в их палате. Мы так 
на пол-этажа концерт 
давали. Среди раненых 
были такие, у кого до-
ма остались свои дети 
и внуки. Они просили 
подойти, гладили по 
голове, спрашивали о 
каких-то обычных жи-
тейских вещах.

Врачи просили нас 
помогать раненым и 
другим образом: под 

диктовку писать за них письма домой. Один такой случай 
мне хорошо запомнился. Парень продиктовал мне такое 
вот письмо: «Здравствуйте, дорогие мои папа Максим 
Петрович и мама Анна Трофимовна, мой старший брат  
Петр Максимович…» Дальше шло перечисление еще се-
ми братьев и сестер, всех по имени-отчеству. Потом он 
обращался к какой-то сватье, какой-то куме. В общем, 
перечисление всех родственников заняло как раз весь 
тетрадный лист. И в завершение он продиктовал: «За 
меня не беспокойтесь. Я жив-здоров, лежу в госпитале, 
чего и вам желаю!»

Рассказала об этом вечером родителям. Они, ничего 
не сказав, переглянулись и улыбнулись. Я только потом 
поняла, что получилось смешно. Это было в 1943–1944 
годах.

9 мая 1945 года

Уже 8 мая 1945 года появились какие-то слухи, что 
война закончилась. И мы, дети из 44-й и 50-й школ, 
сбежались к почте (там сейчас детская школа искусств 
№ 2). Радио было не у всех в домах, зато все знали, что 
на почте радиоточка выведена на улицу. Поэтому мы там 
ходили кругами и ждали новостей.

Вечером приходит мама и спрашивает: «А ты уроки 
выучила?». Ответила ей, что нет. «Почему?» – «Так война 
же кончилась, завтра не будем учиться!» – «Кто тебе 
сказал?! Садись и занимайся». А утром, очень рано, тетя 
Наташа, которая работала дворником, перебудила весь 
дом – ногой стучала в каждую дверь и кричала: «Война 
закончилась!»

Мы пришли в школу, а нас всех распустили. Погода 
очень хорошая была, теплая. Мы видели, что люди по 
улице Сталина идут потоком в направлении площади 
Революции. Может, было какое-то объявление – не знаю. 
Но где еще было встретиться всем людям? Мы тоже 
пошли туда. Все это получилось как-то стихийно. По-мо-
ему, никакой организации праздника не было. Площадь 
была переполнена, люди целовались, танцевали и пели. 
Кто-то играл на гармони, кто-то на гитаре. Мы, дети, 
смотрели на взрослых и тоже танцевали друг с другом, 
как они. Было всеобщее гуляние. Никто никого никуда 
не гнал – все пришли сами, потому что стремились это 
событие отпраздновать совместно. Домой мы явились 
только в 10 часов вечера, и нас никто за это не ругал. 
Вот такой был день.

Летопись побеДы

Военное время глазами рёбенка

Шихтовщицы Татьяна Горбунова и 
Ирина Шляховая во время работы 

на автостеллах на рабочей 
отметке 19,8 м цеха № 7

МоЯ ЖиЗнь нА РАботе

Мы встретились с человеком, буквально вся жизнь которого связана с ЧЭМК. ираида Михайловна панус 
родилась в 1932 году в семье первостроителя комбината, Михаила Федоровича Костарева. сама она всю 
трудовую жизнь отработала на ЧЭМК и является почетным ветераном комбината. но нас в беседе с ней в 
этот раз интересовал конкретный период ее жизни: 1941–1945 годы – когда она была ребенком, училась в 
44-й школе и видела Челябинск в военное время.
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Международная организация труда, 
официально учредив Всемирный день ох-
раны труда, преследовала цель привлечь 
внимание к проблемам безопасности тру-
да работников. 2021 год посвящен теме: 
«Предвидеть кризис и быть готовым к нему 
– инвестировать в устойчивую систему 
охраны труда».

Законодательством РФ на работодате-
ля возлагается обязанность по обеспече-
нию безопасных условий труда, и поэтому 
на АО «ЧЭМК» организована отдельная 
служба по охране труда и промышленной 
безопасности (СОТиПБ). Служба создава-
лась в период строительства Челябинского 
ферросплавного завода, и первые упоми-
нания о ней относятся к 9 сентября 1929 
года. В 1933 году был определен «Порядок 
учета и регистрации несчастных случаев и 
предоставления помощи пострадавшим». 
Данный документ можно считать первым 
официально действующим на комбинате 
«Положением о расследовании и учете 
несчастных случаев на производстве». 

Необходимость в специалистах по 
охране труда возникает не только при 

возникновении несчастных случаев и ава-
рийных ситуаций, а в большей части для 
предотвращения подобных. В обязанности 
специалистов СОТиПБ входит выявление 
фактов нарушения требований безопас-
ности в трудовом процессе, обучение ра-
ботников комбината правилам безопасной 
работы, контроль эксплуатации зданий и 
сооружений, контроль соблюдения сани-
тарно-гигиенических норм.

Для организации безопасной работы на 
АО «ЧЭМК» в 2020 г. разработана и действу-
ет «Система управления охраной труда в АО 
“ЧЭМК”» (СУОТ), которая предусматривает 
все процедуры для обеспечения безопас-
ного труда работников. Дружный коллектив 
СОТиПБ, руководствуясь требованиями за-
конодательства, организует и направляет 
работу по охране и безопасности труда 
работников комбината уже более 90 лет.

Хочется поздравить всех бывших и 
нынешних работников службы охраны 
труда и промышленной безопасности с 
профессиональным праздником, поже-
лать крепкого здоровья всем ветеранам 
службы, трудовых успехов сегодняшним 

работникам СОТиПБ. А всем работникам 
комбината, пользуясь возможностью, хо-
телось бы пожелать успешной работы без 

травм, инцидентов, профессиональных 
заболеваний.

Виктория ЗажоГИна

17 апреля работники пожарной охраны комбината (УпоиАсР) провели 
мероприятие для детей, приурочив его к своему профессиональному 
празднику.

Вообще, День пожарной охраны отмечается 30 апреля, но это празд-
ник новый, а на протяжении почти всего ХХ века День пожарного в нашей 
стране с подачи Владимира Ленина отмечали именно 17 апреля. И многие 
ветераны пожарной охраны отмечают его до сих пор. На ЧЭМК пожарные 
решили в этот день совместить приятное с полезным – провести профи-
лактические занятия с детьми, показать им технику и то, как они умеют 
делать свою работу.

Надо ли объяснять, какие эмоции овладевают детьми, когда они видят 
настоящую пожарную технику? Машинки экстренных служб – традиционно 
одни из любимых игрушек у ребятишек, а мультики про спасателей – одни из 
самых популярных. Дети, услышав сирену, всегда с интересом оглядываются, 
выискивая взглядом на дороге, что это за машина: пожарная, скорая или 
полицейская? И, конечно же, ребятишки, пришедшие в тот день к пожар-
ному депо ЧЭМК, с восторгом осматривали вблизи и даже залезали внутрь 
кабины пожарной автоцистерны. Пусть техника в пожарной части комбината 
старая, но ведь это самые настоящие пожарные машины! Некоторым детям 
повезло – они примерили каски и даже боевую одежду пожарных.

После показа техники инструкторы группы пожарной профилактики про-
вели для детей конкурсы наподобие веселых стартов. Ребятишкам предла-
галось отгадывать загадки, какой огонь хороший (на пользу людям), а какой 
плохой, принимать на бегу решения, чем можно потушить пожар. Все дети 
получили призы, а кто-то еще и новые знания.

Ну а затем для детворы началось самое интересное – в пожарной 
части ЧЭМК сработала учебная тревога, и борцы с огнем, за несколько 
секунд облачившись в боевую одежду, запрыгнули в машину, заголосила 
сирена, и машина поехала на вызов. Все прекрасно слышали по рации 
переговоры диспетчера и начальника караула. Назвали адрес возгорания: 
ул. Героев Танкограда, 80-П. Родители с детьми переместились на задний 
двор пожарной части – именно туда и приехала машина. Началось боевое 
развертывание: к месту «возгорания» полетели пожарные рукава и рукавный 
разветвитель, а сами пожарные надели дыхательные аппараты. Рукава были 
наращены до необходимой длины, и началось учебное «пожаротушение». В 
ходе спасательных работ из здания вывели «пострадавшего». Переговоры 
диспетчера и караула велись в течение всего процесса, что придавало 
динамику и правдоподобность происходящему.

После успешной ликвидации «возгорания» детям разрешили самим по-
пробовать подержать в руках ствол пожарного рукава. С восторгом мальчики 
и девочки по очереди включали и выключали струю воды. Примерив на себя 
роль пожарных, ребятишки прошли в здание УПОиАСР, где мероприятие 
завершилось детским чаепитием.

– Праздник по пожарной охране для детей – это один из видов профи-
лактической работы, – рассказал нам начальник УПОиАСР, подполковник 
запаса Дмитрий Печорин. – Самое главное – это профилактика. А показ 
техники, приемов работы с пожарным оборудованием – это один из видов 
популяризации пожарной охраны среди населения. Нас самих раньше класса 
с пятого школы привлекали по линии ВДПО к занятиям, связанным с по-
жарной охраной: бегали эстафеты, участвовали в различных мероприятиях. 
В былые времена подобные мероприятия не один раз в год проводились 
в городских частях. У нас на ЧЭМК такого уже давно не было. Вот пусть 
дети посмотрят на работу своих отцов и дедов и гордятся тем, что их родс-
твенники посвятили себя этому святому делу. А у нас ведь трудятся люди, 
которые имеют медаль «За отвагу на пожаре» и другие государственные 
награды! Планируем в будущем возродить и соревнования добровольных 
пожарных дружин.

Сейчас, по словам Дмитрия Печорина, в УПОиАСР трудится 74 человека. 
В карауле 18 человек: два отделения и автолестница. Из техники в наличии 
три автоцистерны и автолестница (одна автоцистерна в резерве, ее нет в 
боевом расчете). Друг друга сменяют четыре караула.

Поздравим всех работников пожарной охраны ЧЭМК с профессиональ-
ным праздником и пожелаем побольше тренировок и поменьше боевых 
выездов!

охраняя труд и здоровье людей
28 апреля коллектив службы охраны труда и промышленной безопасности 

комбината отметил профессиональный праздник.

Детский праздник ко Дню пожарного
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о пРоФессии

И Александр Анатольевич, и Иван Ива-
нович – очень опытные специалисты, ведь 
каждый отработал на ЧЭМК по своей про-
фессии почти 25 лет: Гульцов устроился на 
комбинат в августе, а Тигин – в декабре 1996 
года. Оба начинали с энергоцеха (участво-
вали в устранении аварий), а затем стали 
выполнять задания для ЦПНГШ.

Для встречи с ними нам пришлось прогу-
ляться на самую северную часть комбината, 
за ЦПНГШ. Здесь, не доходя до станции 
«Транзитной», есть шлаковые траншеи, куда 
по железнодорожной ветке шлаковозами до-
ставляется шлак из цехов. На карте ЧЭМК это 
место, как и вся территория ЦОШ и ЦПНГШ, 
обозначено зеленым цветом. Это означает, 
что перед вами экологический объект. Но не 
надо думать, что здесь выросли леса и луга 
и благоухает зелень. На самом деле, люби-
телям природы тут навряд ли понравится, 
ведь пыль на земле и горы шлака, приготов-
ленного к переработке, больше напоминают 
лунный пейзаж. Однако шлакопереработка 
– один из важнейших элементов экологичес-
кой политики ЧЭМК, поэтому должно быть 
такое «зеленое» место, чтобы не увеличи-
вался объем шлакоотвала.

Мы подошли ближе к одному из экска-
ваторов. Шлаковоз недавно опрокинул свой 
груз на площадку, и от больших валунов 
шлака, остывающих, но еще сохраняющих 
местами красноту, шло марево. Изображе-
ние предметов вблизи большой машины, 
опустившей свой ковш на землю, искажа-
лось от нагретых струй воздуха.

Одной из целей этой рубрики в газе-
те является развенчание стереотипов о 
профессии. Об экскаваторщиках привыкли 
думать, что они копают землю. Но здесь их 
работа явно в другом.

– Из металлургического ковша шлак вы-
валивают огромными кусками, – рассказыва-
ет Александр Тигин. – Наша задача, в первую 
очередь, зачистить габариты от железно-
дорожных путей, чтобы была возможность 
сбросить новую партию шлака. Большие 
куски остывают и сами разваливаются, ведь 
шлак саморазлагающийся. После того как 
он остывает, мы грузим его в автомобили 
(БелАЗы и КрАЗы), а те увозят куски на 
дробилку (где этот шлак дробится на мелкую 
фракцию) либо в накопления (большие кучи). 
Потом из этих накоплений шлак все равно 
потихоньку увозят на дробление.

Сам труд экскаваторщика, по словам 
Тигина, подразумевает не только работу в 
котловане:

– Экскаваторщики работают в разных 
условиях: от южных широт до Крайнего 
Севера, в карьерах, болотах и даже в веч-
ной мерзлоте, – рассказывает Александр 
Анатольевич. – И, конечно, для разных це-
лей используются различные экскаваторы. 
Если тебе надо проехать по болоту, то на 
таком экскаваторе, на котором работаю 
сейчас, этого делать нельзя – он весит 
90 тонн, и конечно утонет. Есть экскава-
торы, которыми откапывают электрокабели 
– они маленькие. А у меня ковш объемом 
4 кубометра! Таким экскаватором нельзя 
откапывать электрокабели и теплотрассы, 
он ведь почти никогда не чувствует на-
грузки. Такая мощь! Он тут все берет, тем 
более с такими полуметровыми коронками 
из спецстали. Но здесь надо опасаться, 
чтобы раскаленный шлак не попал в воду 
– может получится взрыв.

Чем нравится эта профессия? Этот воп-
рос мы адресовали в том числе и подошед-
шему Ивану Гульцову.

– Удовлетворение получаешь, когда ка-
чественно справляешься с работой, – гово-
рит Иван Иванович. – Например, здесь это 
заключается в том, чтобы шлак разобрать 
побыстрее и получше. Везде есть свои 
нюансы, надо включать голову, соображать. 
Тот же шлак можно по-разному разбирать. 
Думаешь, откуда легче и как легче начинать, 
потому что он тут монолитом идет. А напри-
мер, когда траншею копаешь, смотришь, 
чтобы там ничего не обрушилось, ведь пос-
ле твоей работы другие люди спускаются в 
эту траншею выполнять свою работу.

– Моя работа мне нравится. И чем тех-
ника больше, тем лучше! – говорит в свою 
очередь Тигин. – Я привык к большой тех-
нике. Экскаватор – это большой сложный 
механизм: двигатель сложной системы, 
гидравлика, электроника. Все детали у 
него тяжелые. Все это надо знать, изучать, 
потому что многое нам приходится ремон-
тировать самим.Хотя, конечно, для ремонта 
экскаваторов у нас есть и специальные 
бригады ремонтников.

– Как к любой технике, к экскаватору 
надо привыкать,– рассказывает Гульцов. 
– К примеру, взять две одинаковые машины 
– каждую машину все равно немного по-
разному чувствуешь. И здесь также – каж-
дый экскаватор ведет себя по-разному. 
Привыкаешь и уже потом все на автомате 
делаешь – руки сами, какие надо, операции 

делают. Голова думает, как задачу выпол-
нить, а руки уже выполняют: не обращаешь 
внимания, что они делают. В это время ковш 
экскаватора – твоя большая рука.

Как становятся машинистами экскава-
торов? Мечтают об этом с детства?

– У меня отец – шофер, – рассказывает 
Александр Тигин. – Он с детства приучал 
меня к технике: мы с ним ремонтировали 
машины. Мне это нравилось, может, поэто-
му и вышло так. Я вырос в Коркино, поэтому 
задумывался только о работе в карьере. 
Окончил Коркинский горный техникум, стал 
работать на экскаваторах в Коркинском 
угольном разрезе. Затем переехал в Че-
лябинск, устроился на ЧЭМК.

– В детстве не мечтал об этой профес-
сии, – признает Иван Гульцов. – Просто 
хотел в 99-ом училище обучиться профес-
сии, связанной с автотехникой. Выбрал 
автокран, но группа уже была набрана. 
Пошел в другую – на машиниста экскавато-
ра. Стал учиться – понравилось, особенно 
когда началась практика. До ЧЭМК работал 
на стройках.

– Здесь выполняем задачи, которые 
нам ставят мастер или начальник сме-
ны, получаем за это хорошую зарплату, 
– подытоживает Александр Тигин. – Ма-
шинист экскаватора – высокооплачиваемая 
профессия. Люди к нам сюда стремятся, 
особенно на импортную технику.

В турнире кроме нашей команды приняли участие еще 
пять команд: Копейского машиностроительного завода 
(КМЗ), ЧКПЗ, ЗлатМАШа, УралАЗа, «Полёта». Наши читатели 
со стажем могут удивиться: «Какой же это дебют, ведь на 
страницах «Электросплава» много раз писали об успехах 
футбольной команды «Металлург-ЧЭМК». Но в последние 
годы футболисты команды стали увольняться с комбината, 
и «Металлург-ЧЭМК» прекратил свое существование.

Таким образом, на турнир в Копейске пришлось собирать 
команду из новых игроков. Этим занялись спортивная и 
молодежная комиссии при профкоме комбината. В офици-
альной группе «ВКонтакте» АО «ЧЭМК» было дано объявление 
о наборе, и каждый желающий участвовать мог заполнить 
заявку онлайн. Такой современный способ позволил набрать 
более десятка футболистов.

Согласно регламенту все коллективы были поделены 
на две группы. По результатам жеребьевки наша команда 
попала в группу с представителями радиозавода «Полёт» 
и командой «УралАЗ». К сожалению, перед турниром наша 
команда не провела ни одной тренировки. Мало того, наши 
игроки даже ни видели никогда друг друга и познакомились 
уже на месте. Отсутствие сыгранности повлияло на резуль-
таты, и в первой игре футболисты ЧЭМК уступили «УралАЗу» 
0-4. А в следующей игре, с «Полётом», проигрывали 0-2 
уже в начале первого тайма, но затем завязалась интрига: 
сначала наши ребята отыгрались, а потом и вышли вперед. 
В середине второго тайма счет был 4-3 в нашу пользу, но в 
итоге футболисты «Полёта» сравняли счет, а потом забили 
победный гол 5-4.

Оказавшись на третьем месте по итогам группового 
турнира, нашим футболистам осталось побороться за пятое 
место на турнире в стыковом матче с последней командой 
из другой группы. Этой командой оказался коллектив куз-
нечно-прессового завода. И ребята, наконец, выиграли со 
счётом 7-5.

Итоговое пятое место нашей команды можно считать 
вполне хорошим результатом для дебютного турнира. Но 
чтобы развивать этот успех в дальнейшем, нужны посто-
янные тренировки. Будем надеяться, что администрация и 
профком поможет найти место для этого. К примеру, в зале 
во Дворце спорта.

Тимур ахмедьяноВ

МоЯ ЖиЗнь нА РАботе

Сепараторщики ЦПНГШ 
Андрей Фомин и Радик Валеев во 

время чистки брызгала грохота № 6

Когда ковш – твоя большая рука
сегодня мы представляем вам людей, в своей работе управляющих тяжелой 

техникой – экскаватором. о тонкостях своей профессии рассказали машинисты 
экскаватора Александр тигин и иван Гульцов.

Александр Тигин Иван Гульцов

споРт

Футбольный феникс ЧЭМК
25 апреля состоялся турнир по мини-футболу среди работников предприятий Челябинской области, 

организованный Российским союзом молодежи в зале одного из спортивных комплексов Копейска. Здесь 
дебютировала обновленная футбольная команда ЧЭМК.
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В истории ЧЭМК эстафету много раз переносили или, 
бывало, прерывали, и всегда это было связано с метаморфо-
зами погоды. Но никогда еще не было, чтобы в каком-нибудь 
году ее отменяли полностью. В 2020 году из-за пандемии 
ковида ЧЭМК остался без нее совсем. На комбинате рабо-
тает немало людей, которые придерживаются спортивного 
образа жизни, любят бегать и с удовольствием принимают 
участие в нашей эстафете. Конечно, для таких людей отмена 
прошлогодней эстафеты стала событием со знаком минус, 
и они, видя, как этой весной один за другим возобнов-
ляются другие мероприятия, ждали нынешнюю эстафету 
с нетерпением. Опасения организаторов, что желающих 
посоревноваться будет мало, быстро развеялись, когда 
накануне состязаний заявки от цехов стали приходить, что 
называется, пачками.

Сразу скажем об основном нововведении этой эста-
феты. По положению первыми у нас всегда соревновалась 
малышня – для них устраивали челночный бег, раздавали 
призы, а затем в течение всей эстафеты родители разры-
вались на должное внимание своим детям и собственное 
участие в забегах для взрослых. И конечно, сразу после 
своего забега уезжали домой, потому что детям здесь уже 
надоедало. В этом году спортивная комиссия при профкоме 
обратилась за помощью к молодежной комиссии, чтобы 
совместно решить этот вопрос. В итоге почти до самого 
конца соревнований все малыши гурьбой сосредоточились 
в центре поля, ведь там аниматоры в костюмах фикси-
ков умело их развлекали. Дети живо заинтересовались 
предложенными конкурсами, за участие в которых еще 
и получали призы, и с большим удовольствием провели 
это время. Надо сказать, что председателю «молодежки» 
Екатерине Коптеевой в организации этого мероприятия 
внутри эстафеты большую помощь оказала предцехкома 
заводоуправления Гульнара Абушахмина.

Далее сухо объявим результаты всех забегов, потому как 
места в газете не так много, а придется уделить внимание 
не совсем спортивным вопросам.

В забеге детских команд (возраст участников от 10 до 
13 лет) участвовало 8 команд. I место заняла команда цеха 
№  2, II – команда ЦСГШ, III – вторая команда цеха № 8. 
Самым быстрым на первом этапе стал Тимофей Маковкин 
из второй команды цеха № 8.

В забеге ветеранов было 3 команды. I место за пред-
ставителями цеха № 8, II место – объединенная команда 
ПКУ-ЦЗЛ-ЦПНГШ и III – за сборной ЧЭМК (средний возраст 
этой команды значительно больше, чем у соперников). Луч-
шим на первом этапе (200 м) стал Юрий Завьялов из ПКУ 
со временем 33,32 секунды.

В забеге женских команд также участвовало 3 команды. 
У женщин и у ветеранов был общий старт. Поэтому все 
наглядно увидели, что лучшая среди женщин на первом 
этапе Александра Рожина из ЦЗЛ со временем 33,08 оста-
вила позади Завьялова. I место среди женщин у команды 
З/У-ПКУ-ЦЗЛ, II – у команды цеха № 8, и III – у КиК.

Смешанные команды: I место – ЦСГШ, II место – ПКУ, 
III – у объединенной команды цеха № 2 и ЛЭК. Всего было 
6 команд. Быстрее всех первый этап (400 м) пробежал 
Петр Новожилов из ПКУ (1,016).

Мужчины. Здесь команд было больше всего – 9. На 
первом этапе (400 м) быстрее всех пробежал Рустам 
Файзуллин из цеха № 2 (58,8 сек). I место – цех № 2, 
II  место – первая команда цеха № 8 (а всего цех выставил 
здесь 3 команды), III место – за цехом № 6.

Можно было бы углубиться в перипетии спортивной 
борьбы (а самыми интересными, как нам показалось, бы-
ли смешанный и мужской забеги), но придется говорить 
о другом. Наша эстафета в последние годы из большого 
спортивного праздника превращается в мероприятие с инт-

ригами и скандалами, что всех, безусловно, разочаровывает. 
В этом году дошло до забега детей. Какой-то ребенок в 
белой футболке при передаче эстафетной палочки на втором 
этапе выхватил ее у ребенка, бежавшего за ЦЗЛ на первом 
этапе, и побежал дальше. Представитель какой команды это 
был, выяснить в дальнейшем не удалось, а команда ЦЗЛ 
вновь обрела палочку, только когда последний из участ-
ников первого этапа добежал до второго этапа и не знал, 
кому ее передать. Результат соревнований не отменили, 
но вся эстафета застопорилась (из-за разбирательств) на 
продолжительное время.

Возможно, разумным станет на последующих эстафетах 
обязать цеха, у которых до сих пор нет отличительной эки-
пировки, обеспечить хотя бы детские команды футболками 
одного цвета, отличающегося от всех остальных команд. 
Белый цвет футболок – самый популярный, он есть в гар-
деробе всех девочек и мальчиков. Но стоит ли экономить на 
детских слезах? Дети, в отличие от родителей, чаще всего 
видят своих сокомандников на эстафете в первый раз. Для 
них все лица вокруг одинаково незнакомы, будь то своя 
команда или чужая. Для того чтобы исключить повторение 
подобных конфликтов в будущем, предлагаем провести же-
ребьёвку, в результате которой закрепить за каждым цехом 
свой цвет футболок. А белый цвет оставить для сборной в 
том же забеге.

Еще хуже случилась история в смешанном забеге. 
Команда-победитель ЦСГШ снята за грубое нарушение 
положения. Соответственно, все команды, кроме нее, 
поднялись на одну строчку вверх: I место – ПКУ, II –цех 
№ 2 и ЛЭК, III  – цех ЖДТ. Бежавший на втором этапе за 
ЦСГШ человек, как говорится, как стоячих обогнал всех 
соперников, вырвался вперед и создал большой отрыв от 
преследователей: на 200 метрах его результат был 26 се-
кунд, а 400 метров он пробежал за 56 секунд, что является 
лучшим результатом дня. Такие подвиги не остались незаме-
ченными соперниками. В век информационных технологий, 
наученные опытом прежних соревнований, представители 
разных команд ведут видео- и фотосъемку забегов с разных 
мест стадиона, всех призеров снимает штатный фотограф 
комбината. В корпоративной сети комбината есть фотогра-
фии всех работников. Все моменты, вызвавшие сомнения, 
потом придирчиво проверяются.

По словам организатора команды ЦСГШ, у одного из 
членов команды перед эстафетой разболелась нога, бежать 
он не мог. Зато вместе с другим членом команды пришел брат 
(не работник комбината) просто поболеть. В такой ситуации 
он решил выручить команду, на самом деле похоронив ее 
амбиции. На втором этапе он создал задел в 10 секунд от 
ближайшего соперника; команда ЦСГШ в итоге победила, 
опередив на финише на 11 секунд команду ПКУ, пришедшую 
второй. Получается, если бы вместо этого человека бежал 
обычный работник комбината, со средними показателями 
в беге, то ЦСГШ с большой вероятностью все равно были 
бы среди призеров.

Кто помешал подойти к оргкомитету во время соревно-
ваний и сказать: «У нас не хватает человека»? Оргкомитет 
нашел бы человека среди запасных других команд, либо 
даже среди основных из другого забега, что разрешено 
положением соревнований. Команде цеха № 2 так помогла 
команда ЛЭК. Все участники эстафеты прошли медосмотр в 
поликлинике, что является условием для участия, а главное, 
все они – работники ЧЭМК.

Завершим рассказ об эстафете благодарностью со-
трудникам ООО «Дельфин», усилиями которых в этом году 
был приведен в порядок стадион, пришедший за два года 
в печальный вид. Они провели большую уборку, произвели 
побелку и нанесли разметку.

Что же, ждем следующих соревнований!

ЭстАФетА

23 апреля на стадионе им. е. елесиной Калининский район провел легкоатлетическую эстафета, где кол-
лектив комбината выставил 3 команды плюс команду ветеранов. Все выступили удачно.

Соревнования открыл VIP-забег (нововведение районной эстафеты), в котором от нашей команды участвовали: 
Николай Кулиш (заместитель начальника ПКУ – главный инженер), Сергей Лапшин (главный инженер проекта ПКУ), 

Константин Тимшин (начальник ЦЭМ). 
В этом забеге представители ЧЭМК 
заняли III место.

В более привычной для нас кате-
гории «организации и предприятия» 
двум командам ЧЭМК не было равных. 
Результат: I и II места! В первой коман-
де бежали Пётр и Татьяна Новожило-
вы (ПКУ), Динара Борнова (ЦСГШ) и 
Александра Рожина (ЦЗЛ). За вторую 
выступили: Тимур Ахмедьянов (ПКУ), 
Екатерина Матвеева, Ксения Добро-
нравова и Динара Файзуллина (все 
– из главной бухгалтерии).

Команда ветеранов ЧЭМК в своем 
забеге заняла II место! За команду, 
созданную почетным ветераном ЧЭМК 
Владимиром Куринцевым, бежали и 
действующие работники комбината 
Владимир Данилов (цех № 6) и Венера 
Зырянова (ЦОП).

Молодцы, поздравляем!

Главные старты сезона
В жаркий вечер пятницы 14 мая на стадионе ЧЭМК прошла 75-я легкоатлетическая эстафета работников 

комбината на призы нашей газеты.

Все фото в газете выполнены 
фотографом Антоном Ивановым
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Полтора года прошло с последнего турнира ЧГК между 
командами рабочей молодежи предприятий Челябинской 
области. Но вот ограничения, связанные с коронавирусной 
инфекцией, ослаблены, и наконец-то областной турнир состо-
ялся. Когда-то этот турнир был новым событием для нашего 
предприятия, и собрать команду от комбината для участия в 
нем было совсем непросто – желающих были единицы. Но 
уже на протяжении нескольких лет на комбинате проводится 
внутренний турнир ЧГК, популярность игры на предприятии 
растет, и теперь мы воспринимаем областные соревнования 
как лакмусовую бумажку: набирая в команду сильнейших, 
всегда с предвкушением ждем, какого результата добьемся, 
насколько мы выросли, на какой уровень вышли.

Напомним, что на последних областных соревнованиях 
перед пандемией наша команда разделила 4–5 место, и 
это был самый высокий результат за все время выступле-
ния ЧЭМК в этих играх. Отметим еще, что в команде есть 
основа, но в каждом турнире заявляются новые игроки – то 
есть команда сыграна, но мы стараемся ее усилить. Вот ее 
состав на этом турнире: Дамир Баймухаметов (ЛЭК), Алек-
сандр Борискин (ОРБ), Анатолий Чижов (ЦСГШ), Татьяна и 
Петр Новожиловы (ПКУ) и Максим Доронин (ОСР).

В турнире 24 апреля участвовало 14 команд, представлявших 
различные предприятия Челябинска, Магнитогорска, Копейска 
и Миасса. Но прежде чем начался турнир по ЧГК, все команды 
поучаствовали в разминочном квиз-конкурсе, где надо было 
отгадать современные иностранные фильмы и мультфильмы по 
эпизодам, а иностранные песни – по кавер-версиям отечествен-
ных исполнителей. В этом разминочном конкурсе наша команда 
заняла высокое второе место. Мелочь – а приятно!

Но впереди команду ждал основной экзамен – главный 
турнир ЧГК, ради которого все собрались. В этот раз марафон 
состоял из трех туров по 12 вопросов в каждом.

Важно начать турнир с первого же взятого вопроса, чтобы 
сразу войти в тонус игры. И нашей команде это удалось: на 
вопрос, что придумал в виде гантели дизайнер Йук Ван для 
любителей начинать утро с утренней зарядки, мы ответили: 
«Будильник» – и заработали первый балл. Дальше пошли 
вопросы посложней, и в каждом из них команда была близка 
к правильному ответу (к примеру, догадались, что речь идет о 
животном, но не угадали животное; догадались, что речь идет 
о любимых детях, но не дали четкой формулировки ответа «три 
дочери»). Четвертый вопрос звучал и вовсе обескураживающе 
сложно, и если бы мы и его не взяли, то неизвестно, как бы это 
психологически повлияло на дальнейшую игру команды:

«Как ни странно, но промежуточные решения судоку, получа-
емые при использовании алгоритма под названием ОНА, могут 
с большой вероятностью заводить в тупик. Потерянная ОНА в 
песне Высоцкого рифмуется со словом «неладно». Назовите 
ЕЕ двумя словами».

Вот этот вопрос нас впервые в этой игре поставил в тупик. 
Вера? Надо два слова, да и знаток творчества Высоцкого в 
команде сказал, что таких песен у него не было. Пытались 
рифмовать слово «неладно» с любыми словами, которые при-
ходили в голову: накладно, нарядна. Пытались перебрать песни 
Высоцкого, не стараясь что-нибудь понять в первой части 
вопроса про судоку – слишком уж авторы вопроса там замуд-
рили. Невзятая высота? Не рифмуется с «неладно». И уже во 
время звукового отсчета последних секунд минуты обсуждения 
у одного из игроков команды сложилась картинка того, что со-
ответствует двум частям вопроса – Ариадна! Два слова? Нить 

Ариадны. Быстро пишем ответ и одними из последних сдаем 
бланк. Слышим правильный ответ: «Нить Ариадны». Вот ради 
таких моментов и стоит играть в эту игру.

В первом туре команда ЧЭМК ответила на 7 вопросов из 
12, оказавшись в пятерке лучших. Причем мы делили места с 
третьего по пятое, так как две другие команды из пятерки тоже 
набрали 7 баллов. Второй тур нас обескуражил. Очень непро-
стые вопросы: трудно, к примеру, догадаться, что в одной из 
беднейших стран мира, Сьерра-Леоне, передовые технологии 
могли использовать на выборах, а не в каких-то криминальных 
целях. Или в мудреном вопросе про XVI век догадаться не только, 
что речь про будущего Лжедмитрия, но и знать, что царевича 
Дмитрия убили в Угличе. В общем, сыграли очень плохо, в тур-
нирной таблице за этот тур нам засчитали ответы только на 3 
вопроса. Настроение было такое, что никто даже не попытался 
проверить, действительно ли так мало мы ответили.

Казалось бы, потеряли шансы на призовое место. Но 
выяснилось, что и всем остальным командам этот тур попор-
тил нервы – лидирующая команда ответила на 6 вопросов, 
а команда ЧЭМК осталась в семерке лучших.

Итак, последний тур – как последний бой. И вот первый 
вопрос:

«Согласно одному исследованию ОНА чаще наблюдается в 
судоходных местах, где корабли оставляют след из аэрозоль-
ных частиц. На Руси считали, что ОНА, как правило, попадает 
в сатану. Назовите ее шестибуквенным словом».

Сначала в нашей команде появилась версия «радуга», а 
затем другая версия – «молния». Причем мнения о выборе 
версии разделились: одни настаивали на одной, другие – на 
второй. Успели даже проголосовать: трое против трех. Но так 
как капитан команды Максим Доронин был за версию «радуга», 
ее и сдали. Слышим правильный ответ: «Молния». Очень обидно, 
однако надо продолжать играть.

И играли так, что нельзя не похвалить команду: из оставших-
ся 11 вопросов взяли 9! Что за последние скрепы, на которых 
держатся стены в неблагополучных районах? Граффити. С чем 
сравнил Сальвадор Дали работы Веласкеса, говоря, что разни-
ца между ними и ЕЮ 7 миллионов долларов? С фотографией. 
В честь какой известной музыкальной группы 1970-х назвали 
новую систему послематчевых пенальти УЕФА? ABBA. И так 
почти все вопросы…

А затем произошло самое интересное – мы увидели итоговую 
таблицу. Набрали 19 баллов, как и другие две команды, занявшие 
места с третьего по пятое. Но в областном турнире применяется 
система рейтинга вопросов (чем меньше команд ответили на 
данный вопрос, тем выше его рейтинг, что дает дополнительные 
баллы при равных показателях), и вот по рейтингу мы оказались 
не третьими, а пятыми. Как же тут было не вспомнить вопрос 
о молнии, ведь выбери правильный ответ, оказались бы мы на 
чистом третьем месте! Но мешает частица «бы».

А еще… по прошествии нескольких дней мы решили по-
копаться в записях с игры и обнаружили, что во втором туре 
взяли четыре вопроса, тогда как в таблице стоит только 3 бал-
ла. Такие моменты надо решать на месте, что называется, не 
отходя от кассы, и организаторы сказали нам, что пересмотра 
результатов игры не будет – никто не станет отбирать призы у 
другой команды. Да мы этого и не хотим.

Будем считать, что наиграли на третье место, а это зна-
чит, что уровень ЧГК на нашем предприятии растет, надо 
развиваться дальше, искать новых сильных игроков и быть 
внимательнее.

Недавно один из работни-
ков ЧЭМК добился большого 
успеха на областном профсо-
юзном конкурсе «Рабочая песня». 
17  апреля на этом мероприятии, 
организованном областной Фе-
дерацией профсоюзов, Никита 
Лукашин, который трудится у нас 
на электродном производстве в 
отделении графитации электро-
дов, занял 1-е место в номина-
ции «Профи»! Такой оценки в его 
исполнении удостоилась песня 
«Добрый вечер, ЧЭМК!»

Поздравляем Никиту с новым 
достижением и ждем успеха на 
очередном региональном кон-
курсе рабочей песни в Екате-
ринбурге!

интеЛЛеКтУАЛьные иГРы

Фотография за 7 миллионов долларов, или 
Вопрос на миллион

24 апреля в конференц-зале мультимедийного исторического парка «Россия – моя история» прошел 
весенний областной турнир Российского союза молодежи по интеллектуальной игре «Что? Где? Когда?». 
В нем снова выступила команда ЧЭМК.

КонКУРс

победил с песней 
о комбинате!

Влад Самигин. Мастер ЦПЭ СПО за 
работой в цехе

Коллектив аналитической лаборатории ЦЗЛ
поздравляет с юбилеем лаборанта химанализа

наталью Васильевну бУРКоВУ
Трудовую деятельность на ЧЭМК 

Наталья Васильевна начала в 1979 
году, после окончания ГПТУ № 23, 
в должности лаборанта химического 
анализа 3-го разряда. В 1982 году 
уже получила 4-й разряд. Совмещая 
работу и учёбу, в 1990 году успешно 
окончила вечерний электрометал-
лургический техникум и получила 
5-й, наивысший разряд лаборанта 
химического анализа аналитической 
лаборатории ЦЗЛ. Пройдя все ступени профессиональ-
ного роста, в совершенстве владеет всеми методами 
химического анализа, быстро и качественно может 
выполнить анализ любой сложности.

В коллективе Наталья Васильевна является примером 
для многих, а для молодых рабочих и наставником, и учи-
телем, пользуется заслуженным уважением и авторитетом. 
Она отличается высочайшим трудолюбием и ответствен-
ностью, аккуратностью и внутренней дисциплиной. 

По жизни очень добрый, коммуникабельный и от-
зывчивый человек. Вырастила двух прекрасных дочерей, 
помогает воспитывать внука и внучку. Поздравляем 
Наталью Васильевну с юбилеем! Желаем здоровья, 
успехов, достатка и счастья!

Коллектив проектно-конструкторского управления
поздравляет с юбилеем начальника 

сметно-экономического отдела
елену Дмитриевну ЛьВоВУ

Дорогая Елена Дмитриевна! 
Вы – человек, в котором счаст-
ливо сочетаются энергия, свойс-
твенная людям в расцвете сил, и 
опыт – профессиональный и че-
ловеческий. Примите самые теп-
лые и искренние поздравления 
по случаю Вашего дня рождения! 
Пусть в Вашей жизни будет много 
светлых и радостных дней, удача 
и успех сопутствуют Вам во всем. 
Благополучия и уюта Вашему дому, 

здоровья и счастья Вам и Вашим близким!

ЮбиЛЯРы

МоЯ ЖиЗнь нА РАботе




